

## **ANTE LA HISTORIA Y ANTE EL PUEBLO**

Patricia y Renard B.

.....

*Por lo caídos y por todas las hombres y mujeres que hicieron suyas las políticas del Movimiento de Izquierda Revolucionaria, MIR, por las generaciones pasadas y las por venir que lucharon, luchan y lucharán por un Chile más justo, es imprescindible que los protagonistas salgamos a decir nuestras verdades y nuestro balance. Este no es definitivo, nunca lo habrá. Serán solo aproximaciones y aportes al único balance posible y necesario, el que hará el pueblo y sus organizaciones cuando contrasten sus actuales y futuras luchas con las experiencias de las pasadas.*

*MEMORIAMIR, comienza en este número la publicación progresiva de diferentes textos, para los cuales hemos comprometido la participación de representantes de las diferentes tendencias en que se escindió el partido.*

*Estamos seguros, que contribuirán al homenaje necesario de los que cayeron. Pues en tiempos en que se segmenta la historia y se separa a los hombres de su contexto social, nos permitirán apreciar la coherencia entre palabra y acción y la vital confluencia de lo individual con lo colectivo.*

*Se inferirán errores, pero la reflexión sobre ellos, no disminuyen el valor épico del MIR, su capacidad creadora en las distintas etapas de su historia. Y por sobre los aciertos y las derrotas descubriremos la ética de las conductas de la mayoría de sus militantes y el legado vital de los sueños.*

*Nos interesa, que quienes militaron y las nuevas generaciones nos encontremos en esta mirada a las luchas pasadas del MIR y que cada uno pueda hoy aportar lo suyo en donde quiera que se encuentre a las luchas venideras. Nos guía la certeza que los miristas aceptamos rendir cuentas sobre nuestras conductas ante la historia y ante el pueblo.*

*Aspiramos que estas aproximaciones a un balance del MIR que publicamos y las próximas contribuyan al debate y a la reflexión actual de organizaciones políticas y sociales que con las esperanzas intactas construyen al calor de la lucha cotidiana. Seguramente algunas certezas de entonces no han resistido el paso del tiempo. Otras las reafirman las luchas actuales de los pueblos latinoamericanos.*

*Nuestro recuerdo no es nostalgia, es memoria de futuro.*

**COMITÉ EDITORIAL de MEMORIAMIR**

---

Para orientar los tema a abordar hemos solicitado que los textos respondan en lo esencial a las cuatro preguntas que señalamos a continuación. En un principio quisimos establecer un cierto limite de carillas. Las consultas de muchos nos

indicaron que no era posible, por la amplitud de las temáticas planteadas. Algunos compañeros, respondieron pregunta por pregunta, otros prefirieron responder a manera de artículo. Cada texto ha sido editado íntegramente.

**1.- ¿Cuál era según usted el proyecto histórico del MIR, es decir qué diferencia radical había, si cree que la había, entre la visión a largo plazo del MIR y del resto de las fuerzas políticas?**

**2.- ¿Cómo caracterizaría la política del MIR en el periodo que usted considera más importante de su propia participación en el MIR?**

**3.-¿Si tuviera que mencionar los principales, lecciones, aciertos y errores de la política del MIR, en el período que usted destaca como el más importante de su participación, cuales indicaría?**

**4.- Han transcurrido 38 años de la fundación del MIR y 30 años desde el golpe militar. Es evidente que el mundo y la sociedad chilena ha vivido transformaciones. En pocas líneas podría usted sintetizar: ¿que es ser de izquierda hoy?**

.....

**SER DE IZQUIERDA AYER Y HOY  
IMPLICA ESTAR DE LADO DE LOS CONDENADOS DE LA TIERRA.  
Patricia y Renard**

### **Importancia Histórica del MIR**

La irrupción del **MIR** en la realidad chilena no fue producto del impulso arbitrario de quienes concurren a su creación y desarrollo, sino que sus fundadores advirtieron con lucidez la necesidad histórica por parte de las clases explotadas de hacerse con un instrumento revolucionario capaz de coordinar el conjunto de sus luchas parciales, a la vez que impriMIR a éstas un contenido no sólo reivindicativo y meramente economicista sino también dotarlas de una proyección abiertamente anticapitalista y, por tanto, en una perspectiva de ruptura y derrocamiento del sistema imperante para reemplazarlo por una sociedad nueva, socialista (donde el poder fuese ejercido directamente por las grandes mayorías y sin mediaciones burocráticas), camino de la sociedad sin clases, comunista.

Es necesario afirmar, entonces, que el MIR nace como la expresión más radical y consecuente de las luchas históricas de los explotados en Chile en su afán por destruir el dominio del capital nacional y extranjero y construir, en cambio, una sociedad donde la economía, la política y la cultura, es decir la sociedad toda, estuviese al servicio de los intereses de las grandes mayorías.

Estos propósitos, desde su fundación, situaron al **MIR** en franca ruptura y confrontación con los detentadores del poder y, a la vez, en contradicción con las expresiones estalinistas y reformistas de la izquierda tradicional en el país.

### **Principales Aportes y Aciertos del MIR**

Los más importantes logros del accionar mirista, particularmente entre los años 1970 y 1973, pueden puntualizarse esquemáticamente en los siguientes:

- Surgimiento y desarrollo en Chile de una forma revolucionaria de hacer política, utilizando todas las formas de lucha, legales e ilegales, políticas y militares, en la perspectiva de conseguir y acrecentar una vinculación estrecha, profunda y amplia con las clases y sectores explotados de la sociedad. Construyendo para ello políticas tácticas y estratégicas de acumulación de fuerza social (política y militar)

coherente con la construcción de un poder revolucionario del pueblo para la construcción del socialismo.

- Prefiguración en el accionar mirista de una sociedad futura radicalmente nueva, solidaria, no basada en la explotación del hombre por el hombre y no fundada en el egoísmo y el acrecentamiento individual del poder y la riqueza.
- Implementación de una práctica internacionalista a partir del principio de que, para triunfar, la revolución deberá ser de carácter mundial y no sólo nacional.

-

### **Errores Históricos del MIR**

Respecto de insuficiencias y errores graves en la trayectoria histórica del MIR:

- El error político estratégico más grave se expresó en la subestimación que el **MIR** realizó respecto de las fuerzas enemigas, particularmente a partir del golpe militar de 1973. Y, por otro lado, acompañando a lo anterior, una sobreestimación de las fuerzas populares y propias para detener, contrarrestar o siquiera resistir el proceso contrarrevolucionario en marcha.

- A partir de ese error clave y fatal, los años venideros (1975/1990) dejaron al desnudo otras insuficiencias que se venían arrastrando prácticamente desde su fundación.

- El **MIR** había aprendido a situarse a la cabeza de las luchas de sectores populares determinantes, especialmente de los pobres del campo y la ciudad, pero no logró disputar con éxito la conducción reformista y estalinista que hegemonizaba con sus políticas al grueso de la clase obrera, permitiendo con esto, en los hechos, su desmovilización.

- En la fase contrarrevolución, el **MIR** no supo replegar sus fuerzas y menos aún conducir al movimiento popular en un proceso de repliegue ordenado, preparándolo así para un nuevo auge y agudización de la lucha.

-En relación directa con el punto anterior, la capacidad militante del MIR quedó expuesta a la brutalidad y barbarie represivas de las clases dominantes y su aparato militar contra-revolucionario, comprometiéndose incluso la existencia política de la organización como virtual alternativa para el movimiento popular.

### **Puntualizando, entonces, las más graves debilidades del MIR podemos señalar que éstas fueron**

**a)** No haber logrado consolidar una vinculación sólida, orgánica y sistemática con el movimiento popular.

**b)** Organización partidaria insuficientemente adecuada para la incorporación de los representantes más conscientes y destacados del movimiento popular sin que tuvieran que desvincularse de sus frentes.

**c)** Una política militar básicamente conspirativa y elitista, sin entender en los hechos que el problema militar de la lucha política revolucionaria necesariamente debe ser enfrentado desde y con el movimiento popular.

En este sentido, se puede afirmar, por ejemplo, que el trabajo de penetración revolucionaria en las fuerzas armadas en el periodo 1970/73 fue precario y carente

de audacia. Ejemplo de ello fue la falta de visión estratégica en la relación establecida por parte del MIR con los suboficiales y marineros potencialmente insurrectos (por propia iniciativa y producto de su percepción de la cercanía del golpe militar) al interior de la armada.

**d)** Incapacidad para sacudir de su accionar algunas herencias propias de la sociedad capitalista en la cual se había gestado, particularmente en dos ámbitos:

- En el terreno político-orgánico, sus estructuras internas y hacia los frentes de masas tendieron a reproducir la concepción clásica del modelo capitalista de producción (su carácter piramidal), lo que obstaculizó e impidió el desarrollo de la democracia directa, favoreciendo y agudizando la resolución verticalista y burocrática tanto de generación de políticas como de promoción y elección de dirigentes, provocando además una acentuada dependencia de abajo hacia arriba, coartando el desarrollo de las iniciativas de base.

- Respecto de la militancia, desarrollo insuficiente de un pensamiento crítico basado en el fortalecimiento y propagación de una cultura revolucionaria amplia, antidogmática, creadora y capaz de manifestarse con fuerza en la vida interna de la organización como único antídoto ante el peso de la ideología dominante, cuyo eje fatídico se funda en el divorcio entre el trabajo intelectual y el práctico, agudizando con ello la división y el distanciamiento entre los que poseen los conocimientos y los que no, lo cual tendió a expresarse al interior del MIR en la sobrevaloración de las direcciones para generar políticas, iniciativas, etc.

Asimismo, el **MIR** adoleció casi absolutamente de capacidad para generar una propuesta alternativa al reformismo y al estalinismo en el ámbito cultural, dejando este campo abierto a su imperio, sin entender que este terreno es estratégico y decisivo para promover un cambio revolucionario de la sociedad.

### **¿Qué significa ser de izquierda en la actualidad?**

Ser de izquierda hoy (y también ayer) implica estar del lado de los condenados de la tierra, pero no en una perspectiva conformista sino al acecho constante y en actitud de combate contra las clases dominantes y sus cómplices.

Ser de izquierda hoy (y también ayer) significa exigir primero en uno mismo aquello que se proclama para los demás.

Ser de izquierda hoy (y también ayer) quiere decir ser enemigo jurado de cualquier forma de explotación, injusticia, denigración o subyugación.

Ser de izquierda hoy (y también ayer) significa estar constante y permanentemente atento a los cambios que se verifican día a día en la realidad y alerta respecto de las nuevas formas que adquiere la explotación y reproducción del sistema imperante, a la vez que alerta respecto de las nuevas oportunidades que ofrece el mundo actual para rearticular, reorganizar y multiplicar la capacidad histórica de los pueblos para luchar por un mundo mejor.

Ser de izquierda hoy (y también ayer) significa no arredrarse ni temer al colosal aparato de dominación mundial frente al cual nos encontramos, sino confiar y tener la certeza de que el ser humano, tarde o temprano, encontrará las formas y los caminos para construir un mundo libre de explotación, miseria, dominio y barbarie. Ser de izquierda hoy (y también ayer) significa desarrollar día a día una visión crítica de la sociedad que nos rodea y una visión autocrítica de nosotros mismos.

Ser de izquierda hoy (y también ayer) implica no apoyar ni participar de gobiernos o alianzas políticas al servicio de las clases dominantes y sus intereses (hoy, en Chile, léase Concertación de Partidos por la Democracia).

Ser de izquierda hoy significa no olvidar jamás que compañeras y compañeros nuestros dieron su vida en la lucha por un mundo distinto, mejor, y con ello abrieron una brecha hacia un mañana irrenunciable.

Ser de izquierda hoy significa seguir entendiendo que es posible transformar revolucionariamente la sociedad en que vivimos a partir de la reagrupación y reorganización de quienes no han dejado de aspirar a construir una sociedad distinta, igualitaria, justa y libre, más aún cuando sobre el destino del planeta hoy, más que antes, pesa el reloj de arena colocado por el desastre ecológico provocado por las fuerzas ciegas del capital que devastan y envenenan la vida sobre la tierra, proceso bárbaro del cual la principal víctima, como parte de la naturaleza, sigue siendo el conjunto de la especie humana y en especial los explotados de todo el mundo.

Ser de izquierda hoy (y también ayer) es jugarse por cambiar la vida sobre la tierra, es decir, crear las condiciones para que la humanidad dé un salto hacia un mundo donde sea inconcebible el dominio del hombre por el hombre.



Información disponible en el sitio ARCHIVO CHILE, Web del Centro Estudios "Miguel Enríquez", CEME: <http://www.archivo-chile.com>

Si tienes documentación o información relacionada con este tema u otros del sitio, agradecemos la envíes para publicarla. (Documentos, testimonios, discursos, declaraciones, tesis, relatos caídos, información prensa, actividades de organizaciones sociales, fotos, afiches, grabaciones, etc.) Envía a: [archivochileceme@yahoo.com](mailto:archivochileceme@yahoo.com)

**NOTA:** El portal del CEME es un archivo histórico, social y político básicamente de Chile. No persigue ningún fin de lucro. La versión electrónica de documentos se provee únicamente con fines de información y preferentemente educativos culturales. Cualquier reproducción destinada a otros fines deberá obtener los permisos que correspondan, porque los documentos incluidos en el portal son de propiedad intelectual de sus autores o editores. Los contenidos de cada fuente, son de responsabilidad de sus respectivos autores.

© CEME web productions 2005

